
Question n° 34 de M. David WEYTSMAN  

du 23 juin 2023 

------------------------------------------------------------ 
 
 
Le collectif de parents a soulevé les difficultés 
rencontrées pour trouver une place en crèche dans la 
Ville de Bruxelles. Afin de résoudre cette 
problématique, il est pertinent de comprendre les 
objectifs atteints concernant la disponibilité des 
crèches publiques et privées sur le territoire de 
Bruxelles. De plus, il me revient que le collectif de 
parents se questionne concernant l’absence d’éco-
crèches dans certains quartiers bruxellois. En outre, 
les préoccupations liées aux heures d’ouverture et 
d’accueil dans les crèches restent un problème 
important et progressif touchant les rythmes de la vie 
des familles bruxelloises. 
 
Dès lors, je souhaite vous poser les questions 
suivantes : 
 

1) Est-ce qu’une étude concernant le nombre de 
crèches, sur le territoire de la Ville, a été réalisée? 

 
a) Si oui, quel est le nombre de crèches publiques 

et privées ? 
 

b) Est-ce qu’une étude des besoins par quartier 
a été effectuée ? Si oui, quels sont les 
résultats ? 
 

2) Quelles mesures ont été prises afin de résoudre 
les principales difficultés d’accessibilité 
rencontrées dans les crèches existantes sur le 
territoire de la Ville de Bruxelles? 
 

3) La Ville de Bruxelles propose divers types de 
services de garde, tels que des crèches (y 
compris des écocrèches), des pré-gardiennats, 
des haltes-accueil et des co-accueils. Pourriez-
vous me communiquer le nombre de nouvelles 
places qui ont été créées pendant cette 
législature ? Combien de places reste-t-il à 
créer? 

 
4) Est-ce que des initiatives ont été prises 

concernant la création d’une "éco-crèche" dans 
le quartier européen et dans le quartier Louise-
Roosevelt ? Si oui, quels sont les résultats? 

 
5) Quelles initiatives ont été envisagées dans le but 

d’adapter les horaires d’ouverture des crèches 
pour répondre aux besoins des familles ? 

 
a) Est-ce que des horaires plus tôt le matin ont 

été proposés ? 
 

b) Quels horaires ont été envisagés en cas 
d’urgence ? 
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Het oudercollectief heeft de moeilijkheden aangekaart 
om een plaats te vinden in een kinderdagverblijf in de 
Stad Brussel. Om dit probleem op te lossen, is het 
belangrijk om inzicht te krijgen in de bereikte 
doelstellingen met betrekking tot de beschikbaarheid 
van openbare en privé-kinderdagverblijven op het 
Brusselse grondgebied. Daarnaast kwam me ter ore 
dat het oudercollectief zich zorgen maakt over het 
gebrek aan ecocreches in bepaalde Brusselse wijken. 
Daarnaast blijft de bezorgdheid over de openingsuren 
en opvangtijden van de kinderdagverblijven een groot 
en aanhoudend probleem dat het levensritme van de 
Brusselse gezinnen beïnvloedt. 
 
Daarom wil ik u de volgende vragen stellen: 
 
 

1) Is er onderzoek gedaan naar het aantal 
kinderdagverblijven in de Stad ? 

 
a) Zo ja, wat is het aantal openbare en 

privékinderdagverblijven? 
 

b) Is er een onderzoek gedaan naar de 
behoeften per wijk? Zo ja, wat waren de 
resultaten? 
 

2) Welke maatregelen werden genomen om de 
belangrijkste toegankelijkheidsproblemen in de 
bestaande kinderdagverblijven in de Stad 
Brussel op te lossen? 
 

3) De Stad Brussel biedt verschillende soorten 
kinderopvang aan, zoals kinderdagverblijven 
(ook eco-dagverblijven), voorscholen, 
opvangcentra en co-opvangcentra. Kunt u mij 
vertellen hoeveel nieuwe plaatsen er zijn 
gecreëerd tijdens deze zittingsperiode? Hoeveel 
plaatsen moeten er nog gecreëerd worden? 

 
 

4) Zijn er initiatieven genomen om een "eco-
crèche" te creëren in de Europese wijk en de 
Louiza-Rooseveltwijk? Zo ja, wat zijn de 
resultaten? 

 
5) Welke initiatieven zijn er gepland om de 

openingstijden van de crèches aan te passen 
aan de behoeften van de gezinnen? 

 
a) Zijn er voorstellen gedaan om 's ochtends 

vroeger open te gaan? 
 

b) Welke openingsuren zijn er voorzien voor 
noodgevallen? 
 



6) Quelles dispositions ont été prises afin de 
résoudre les difficultés financières, d’inclusion 
des personnes en situation d’handicap et les 
problématiques liées à des aspects culturels ? 

 
D’avance, je vous remercie de vos réponses. 
 
 

---------- 
 

Réponse du Collège : 

-------------------------- 
 
 
En préambule aux réponses, nous souhaitons d’abord 
préciser que tous les milieux d’accueil organisés par 
la Ville de Bruxelles doivent répondre aux prescrits et 
aux réglementations de l’ONE et de "Opgroeien", 
organismes qui les agréent et les subventionnent. 
Pour plusieurs de vos questions (horaires, 
accessibilité, tarifs, …), il est donc nécessaire de 
prendre en compte la réglementation et le cadre 
général dans lequel nous devons nous inscrire, à 
savoir les décrets du 21/02/2019 de la Communauté 
française visant à renforcer la qualité et l’accessibilité 
de l’accueil de la petite enfance en Communauté 
française et du 20/04/2012 de la Communauté 
flamande portant organisation de l'accueil de bébés et 
de bambins ainsi que tous les arrêtés qui en 
découlent. 
 
Un diagnostic en matière d’extension des 
infrastructures crèches sur le territoire de la Ville de 
Bruxelles a été réalisé début 2020. Cette étude a 
permis de faire le point sur différents éléments :  
 

- La situation existante et l’établissement d’un 
diagnostic pour chacune des crèches de la Ville 
(qualité énergétique, confort, …) avec la 
priorisation des interventions à effectuer ; 

- L’étude des opportunités et le développement 
de projets tenant compte, notamment, des 
crèches publiques/privées et toutes autres 
structures d’accueil de la Petite Enfance 
existantes sur le territoire de la Ville, des 
opportunités de développement de crèches avec 
les communes limitrophes, des projets de 
logements, infrastructures qui se développeront 
sur le territoire de la Ville ; 

 
 

- La définition d’un plan d’action reprenant les 
conclusions et les priorités de développement 
possible sur le territoire de la Ville. 

 
Il y a aujourd’hui, sur le territoire de la Ville de 
Bruxelles :  

- 41 crèches agréées et subventionnées par 
l’ONE (tarifs progressifs selon les revenus 1.959 
places) et 18 crèches agréées et 
subventionnées par "Kind & Gezin"/"Opgroeien" 
(tarifs progressifs selon les revenus 807 
places) ;  

6) Welke maatregelen zijn er genomen om 
financiële problemen, de integratie van 
gehandicapten en culturele kwesties op te 
lossen? 

 
Ik dank u alvast voor uw antwoorden. 
 
 

---------- 
 

Antwoord van het College : 

---------------------------------- 
 
 
Als inleiding op de antwoorden, willen we er eerst op 
wijzen dat alle kinderopvanglocaties, die door de Stad 
Brussel georganiseerd worden, moeten voldoen aan 
de voorschriften en regelgevingen van de ONE en 
Opgroeien, de instanties die ze vergunnen en 
subsidiëren. Voor verschillende van uw vragen 
(openingsuren, toegankelijkheid, tarieven, …), moeten 
we dus rekening houden met de regelgeving en het 
algemene kader waarin we moeten werken, namelijk 
de decreten van 21/02/2019 van de Franse 
Gemeenschap betreffende de versteviging van de 
kwaliteit en de toegankelijkheid van de opvang van 
jonge kinderen in de Franse Gemeenschap en van 
20/04/2012 van de Vlaamse Gemeenschap houdende 
de organisatie van kinderopvang van baby's en 
peuters alsook alle besluiten die eruit voortvloeien. 
 

Begin 2020 werd een studie uitgevoerd over de 
uitbreiding van de infrastructuur van de 
kinderopvanglocaties op het grondgebied van de Stad 
Brussel. Deze studie heeft verschillende elementen in 
kaart gebracht:  
- De bestaande situatie en de opstelling van een 

diagnose voor elke kinderopvanglocatie van de 
Stad (energiekwaliteit, comfort, …) met een 
prioritering van de uit te voeren werkzaamheden; 

- De studie over de mogelijkheden en de 
ontwikkeling van projecten, waarbij met name 
rekening wordt gehouden met de bestaande 
openbare/particuliere kinderopvanglocaties en 
alle andere opvangvoorzieningen van het Jonge 
Kind op het grondgebied van de Stad, de 
mogelijkheden voor de oprichting van 
kinderopvanglocaties met de naburige 
gemeenten en de huisvestings- en 
infrastructuurprojecten die op het grondgebied 
van de Stad worden ontwikkeld; 

- De bepaling van een actieplan met de conclusies 
en prioriteiten voor mogelijke ontwikkelingen op 
het grondgebied van de Stad. 

 
Vandaag bevinden er zich op het grondgebied van de 
Stad Brussel:  
- 41 kinderopvanglocaties die vergund en 

gesubsidieerd zijn door de ONE (progressieve 
inkomenstarieven 1.959 plaatsen) en 18 
kinderopvanglocaties die vergund en 
gesubsidieerd zijn door Kind & Gezin/Opgroeien  
(met inkomenstarief 807 plaatsen); 



- 14 maisons d’enfants (530 places) et 6 haltes 
accueil (87 places) agréées mais non 
subventionnées par l’ONE (tarifs librement fixés 
par le milieu d’accueil) ainsi que 8 crèches 
néerlandophones (291 places) agréées mais 
non subventionnées par "Kind & 
Gezin"/"Opgroeien" (tarifs librement fixés par le 
milieu d’accueil ; 

 
- 1 accueillante autonome (tarif fixé librement par 

l’accueillante - 4 places), 12 accueillantes 
conventionnées (48 places) et 3 accueillantes 
familiales  (tarifs progressifs selon les revenus – 
23 places). 

 
Les places en milieux d’accueil organisés par la Ville 
représentent 46,96% du nombre total de places 
d’accueil sur le territoire de la Ville. Elles représentent, 
en outre, 56,26% des places subventionnées (au tarif 
progressif selon les revenus des parents).  
 
 
Le diagnostic en matière d’extension des 
infrastructures de crèches a évidemment procédé à 
une analyse plus fine par quartiers afin d’établir ses 
recommandations.  
 
La cartographie de l’offre établie permet d’affiner les 
opportunités de développement d’une nouvelle offre 
et leur spécificité.  
 
Les difficultés d’accessibilité à nos milieux d’accueil 
peuvent être de différents ordres.  
 
En ce qui concerne l’accessibilité financière, nos 
milieux d’accueil sont soumis aux règles de l’ONE et 
de "Opgroeien" pour la définition de leurs tarifs. Les 
deux systèmes prévoient une tarification en fonction 
du revenu des parents.  
 
En outre, pour les crèches francophones, de 
nouvelles mesures d’accessibilité financière sont 
entrées en vigueur au 1er janvier 2023 :  

- Une réduction à 70% du barème pour toutes les 
familles monoparentales ; 

- La gratuité de l’accueil pour les familles qui 
bénéficient de l’intervention majorée de 
l’assurance soins de santé (statut "BIM"). 

 
 
En ce qui concerne l’accessibilité aux services de 
l’Antenne de la Petite Enfance (inscriptions), le 
passage à un nouveau logiciel (BeKid) permet 
désormais aux parents d’introduire une demande 
d’inscription par voie électronique, à partir du site 
creches.brussels.be. Les services de l’Antenne de la 
Petite Enfance seront également progressivement 
délocalisés dans les quartiers afin de toucher les 
parents pour qui il est compliqué de se rendre à 
Brucity. 
 
Enfin, en ce qui concerne l’accessibilité physique, 
tous les bâtiments abritant nos écocrèches sont 

- 14 huizen voor het Kind (530 plaatsen) en 6 
plaatsen voor tijdelijke opvang "haltes accueil" 
(87 plaatsen) die vergund, maar niet 
gesubsidieerd zijn door de ONE (tarieven worden 
vrij bepaald door de opvanglocatie), alsook 8 
Nederlandstalige kinderopvanglocaties (291 
plaatsen) die vergund, maar niet gesubsidieerd 
zijn door Kind & Gezin/Opgroeien (tarieven 
worden vrij bepaald door de opvanglocatie); 

- 1 zelfstandige onthaalouder (tarief wordt vrij 
bepaald door de onthaalouder – 4 plaatsen), 12 
geconventioneerde onthaalouders (48 plaatsen) 
en 3 (thuis-)onthaalouders (Gezinsopvang met 
inkomenstarief – 23 plaatsen). 

 
De plaatsen in de kinderopvang, die georganiseerd 
worden door de Stad, vertegenwoordigen 46,96% van 
het totale aantal opvangplaatsen op het grondgebied 
van de Stad. Zij vertegenwoordigen bovendien 56,26% 
van de gesubsidieerde plaatsen (volgens progressief 
tarief gebaseerd op het inkomen van de ouders).  
 
De studie over de uitbreiding van de infrastructuur van 
de kinderopvanglocaties is uiteraard overgegaan tot 
een fijnere analyse per wijk om de aanbevelingen op 
te stellen.  
 
Door het aanbod in kaart te brengen, kunnen we de 
mogelijkheden voor het ontwikkelen van een nieuw 
aanbod en hun specifieke aard verfijnen. 
 
De toegankelijkheidsproblemen van onze 
opvanglocaties kunnen van verschillende aard zijn.  
 
Wat de financiële toegankelijkheid betreft, zijn onze 
kinderopvanglocaties onderworpen aan de regels van 
de ONE en Opgroeien voor de bepaling van hun 
tarieven. Beide systemen rekenen een tarief aan op 
basis van het inkomen van de ouders.  
 
Voor de Franstalige kinderopvanglocaties werden 
bovendien nieuwe maatregelen voor financiële 
toegankelijkheid van kracht op 1 januari 2023:  

- Een verlaging tot 70% van het barema voor alle 
eenoudergezinnen; 

- Gratis kinderopvang voor gezinnen die genieten 
van de verhoogde tegemoetkoming in de 
vergoeding van de medische kosten (BIM-
statuut). 

 
Wat de toegang tot de diensten van de Antenne van 
het Jonge Kind (inschrijvingen) betreft, betekent de 
overschakeling naar een nieuw softwareprogramma 
(BeKid) dat ouders voortaan een opvangaanvraag 
elektronisch kunnen indienen via de website 
creches.brussels.be. De diensten van de Antenne van 
het Jonge Kind zullen ook geleidelijk worden 
verplaatst naar de wijken om de ouders te bereiken 
die zich moeilijk naar Brucity kunnen begeven.  
 
 
Tot slot, wat de fysieke toegankelijkheid betreft, zijn 
alle gebouwen die onze "eco-crèches" herbergen 

https://creches.brussels.be/fr/accueil
https://creches.brussels.be/nl


totalement accessibles aux PMR à l’exception des 
écocrèches Princesse Joséphine-Charlotte et 
Gabrielle Vandevelde (marches à l’entrée principale) 
ainsi que des écocrèches Jeanne Ashbe et Ernest 
Salu (pas d’ascenseur pour accéder aux étages). 
Tous les nouveaux projets de bâtiments ou les 
grosses rénovations intègrent évidemment cet aspect 
d’accessibilité. 
  
En ce qui concerne l’accessibilité générale aux 
crèches, le projet Emille a vu le jour en 2020 en 
collaboration avec l’asbl "Badje" et le CPAS de la Ville 
de Bruxelles. Ce projet vise à rendre la crèche 
accessible aux familles les plus éloignées des milieux 
d’accueil en offrant un accompagnement proximal et 
une flexibilité contractuelle à ces familles. Ce projet 
permet également d’améliorer les pratiques en crèche 
et les interactions entre les différents intervenants au 
contact de ces familles. 
 
 
 
Lors de cette législature, quatre projets initiés lors de 
la législature précédente ont abouti et nous ont permis 
d’augmenter le nombre de places dans nos milieux 
d’accueil :  

- L’île aux enfants (Cité Modèle), 60 places ; 
- Wangari Maathai (écoquartier Tivoli), 62 places ; 
- Régine Orfinger Karlin (écoquartier Tivoli), 62 

places ; 
- Marie Popelin (nouveaux bâtiments pour la 

crèche Neybergh, contrat de quartier Bockstael), 
+18 places. 

 
La Ville a également repris les co-accueils organisés 
auparavant par l’asbl "ARBrE" et les a transformés en 
crèche :  

- Quatre saisons (contrat de quartier Jonction), +1 
place ; 

- Globe trotteurs (transformation des co-accueils 
rue des 6 jetons), +1 place ; 

- Maureen Dor (transformation du co-accueil rue 
d’Anderlecht) +2 places. 

 
Enfin, en ce qui concerne les projets qui doivent 
encore aboutir et qui portent essentiellement sur la 
modernisation de l’offre existante :  

- Transformation du co-accueil Van Helmont 
(prévue pour fin 2023), +4 places ; 

- Extension Mutsaard, prévue pour début 2024, 
+18 places ; 

- Crèche Zir 4 (plan cigogne +5200), +56 places ; 
 
- Abricotier (contrat de quartier Marolles, plan 

cigogne +5200), + 21 places ; 
- Locquenghien/Sainte-Catherine (plan cigogne 

+5200), +6 places ; 
- Nouveau bâtiment Reper Vreven, +5 places ; 
- Nouveau bâtiment Helihaven (contrat de quartier 

Héliport-Anvers), +8 places. 
 
Au total, 206 nouvelles places ont été ouvertes depuis 
le début de la législature jusqu’à ce jour. 118 

toegankelijk voor personen met beperkte mobiliteit, 
met uitzondering van de "eco-crèches" Princesse 
Joséphine-Charlotte en Gabrielle Vandevelde 
(trappen aan de hoofdingang) alsook de "eco-
crèches" Jeanne Ashbe en Ernest Salu (geen lift om 
naar de verdiepingen te gaan). Alle nieuwbouw- en 
grote renovatieprojecten houden uiteraard rekening 
met dit toegankelijkheidsaspect.  
 
Wat de algemene toegankelijkheid van de 
kinderopvanglocaties betreft, werd in 2020 het project 
Emille opgestart in samenwerking met de vzw “Badje” 
en het OCMW van de Stad Brussel. Het doel van het 
project is om kinderopvanglocaties toegankelijk te 
maken voor gezinnen die het verst van de opvang 
afstaan, door hen lokale ondersteuning en 
contractuele flexibiliteit te bieden. Het project zal ook 
bijdragen tot een verbetering van de praktijken in de 
kinderopvanglocaties en van de interacties tussen de 
verschillende personen die met deze gezinnen 
werken. 
 
Tijdens deze legislatuur zijn vier projecten afgerond, 
die tijdens de vorige legislatuur werden opgestart. 
Hierdoor hebben we het aantal plaatsen in onze 
kinderopvanglocaties kunnen verhogen:  
- "L’île aux enfants" (Modelwijk), 60 plaatsen; 
- Wangari Maathai (eco-wijk Tivoli), 62 plaatsen; 
- Régine Orfinger Karlin (eco-wijk Tivoli), 62 

plaatsen; 
- Marie Popelin (nieuwe gebouwen voor de 

kinderopvanglocatie Neybergh, wijkcontract 
Bockstael), +18 plaatsen.  

 
De Stad heeft ook de "co-opvangen", die georganiseerd 
werden door de vzw “BOS”, overgenomen en hen 
omgevormd tot kinderopvanglocaties:  
- "Quatre saisons" (wijkcontract Jonction), +1 

plaats;  
- “Globe trotteurs” (omvorming co-opvang 

Zespenningenstraat), +1 plaats; 
- Maureen Dor (omvorming co-opvang 

Anderlechtstraat) +2 plaatsen. 
 

Tot slot, wat betreft de projecten die nog moeten 
worden opgestart en die vooral betrekking hebben op 
het moderniseren van het bestaande aanbod:  
- Omvorming co-opvang Van Helmont (voorzien 

voor eind 2023), +4 plaatsen; 
- Uitbreiding Mutsaard, voorzien voor begin 2024, 

+18 plaatsen; 
- Kinderopvang Zir 4 ("plan cigogne +5200"), +56 

plaatsen; 
- “Abricotier” (wijkcontract De Marollen, “plan 

cigogne +5200”), +21 plaatsen; 
- Locquenghien/Sint-Katelijne ("plan cigogne 

+5200"), +6 plaatsen; 
- Nieuw gebouw Reper Vreven, +5 plaatsen; 
- Nieuw gebouw Helihaven (wijkcontract 

Helihaven-Antwerpen), +8 plaatsen. 
 
In totaal zijn er sinds het begin van de legislatuur tot 
nu toe 206 nieuwe plaatsen geopend. Nog eens 118 



nouvelles places supplémentaires devraient être 
ouvertes à court ou moyen terme. 
 
Deux éco-crèches se situent déjà dans le Quartier 
européen : l’écocrèche Véronèse (prégardiennat de 
32 places) et l’écocrèche Gabrielle Vandevelde (56 
places).  
 
Concernant le Quartier Louise-Roosevelt, une 
réflexion a été menée sur l’opportunité, pour la Ville, 
d’y créer une crèche. S’il est vrai qu’il n’y a pas de 
crèche organisée par la Ville dans ce quartier, il y a 
cependant plusieurs crèches organisées par les 
communes limitrophes à moins de 500m des limites 
de la Ville. Nous travaillons donc à la recherche de 
solution avec ces communes et sur des modalités de 
collaboration. 
 
 
En ce qui concerne les horaires, nous sommes 
soumis à la réglementation de l’ONE et de 
"Opgroeien".  

- Pour l’ONE, nous devons offrir un accueil d'au 
moins 10 heures par jour à fixer entre 6 et 19 
heures, du lundi au vendredi et minimum 220 
jours par an ; 

- Pour "Opgroeien", nous devons être ouvert au 
moins 11h par jour à fixer entre 6h et 20h, 220 
jours par an. 

 
Nos milieux d’accueil sont ouverts de 7h à 18h. A 
l’exception du prégardiennat Véronèse (7h30 -18h) et 
de l’écocrèche César de Paepe qui est le milieu 
d’accueil à la plage horaire la plus large vu sa 
localisation au 7ème étage de l’hôpital César de 
Paepe (6h30 à 18h30). 
 
En ce qui concerne spécifiquement les dispositions 
prises pour résoudre les difficultés financières, nous 
vous renvoyons à notre réponse à votre deuxième 
question. 
 
Pour les autres dispositions, la Ville de Bruxelles offre 
un accueil de qualité à chaque enfant accueilli en 
visant, à travers ses objectifs pédagogiques, 
l’autonomie, la confiance en soi, l’épanouissement, 
l’éveil, ainsi qu’un développement 
physique/intellectuel /affectif et social harmonieux.  
 
 
Chaque famille est accueillie sans aucune 
discrimination fondée sur des critères sociaux ou 
économiques, culturels, philosophiques, ou encore 
liés à l’état civil, à la naissance, à l’âge, à un handicap 
ou à une caractéristique physique.  
 
Chaque milieu d’accueil veille à offrir en étroite 
collaboration avec les parents, un accompagnement 
de l’enfant dans le respect de ses compétences, son 
rythme propre et de ses particularités, en veillant à 
établir des liens de qualité (bienveillance, respect) 
avec lui et sa famille.  
 

nieuwe plaatsen zullen op korte tot middellange 
termijn worden geopend. 
 
Er bevinden zich al twee "eco-crèches" in de 
Europese wijk: de "eco-crèche" Véronèse (peutertuin 
van 32 plaatsen) en de "eco-crèche" Gabrielle 
Vandevelde (56 plaatsen).  
 
Voor wat de Louiza-Rooseveltwijk betreft, buigt de 
Stad zich over de vraag of er een kinderopvanglocatie 
moet komen. In deze wijk is er inderdaad geen 
kinderopvanglocatie, die door de Stad wordt 
georganiseerd, maar er zijn wel verschillende 
kinderopvanglocaties die door naburige gemeenten 
worden georganiseerd op minder dan 500 meter van 
de stadsgrenzen. Daarom werken we samen met 
deze gemeenten om een oplossing te vinden en 
samen te werken. 
 
Wat de openingsuren betreft, zijn we onderworpen 
aan de regelgeving van de ONE en Opgroeien.  
 
- Van de ONE moeten we minstens 10 uur per dag 

kinderopvang aanbieden, tussen 6 en 19 uur, van 
maandag tot en met vrijdag en minimaal 220 
dagen per jaar; 

- Van Opgroeien moeten we minstens 11 uur per 
dag open zijn, tussen 6 en 20 uur, 220 dagen per 
jaar. 

 
Onze kinderopvanglocaties zijn open van 7 tot 18 uur. 
Met uitzondering van de peutertuin Véronèse (7u30 
tot 18u) en de "eco-crèche" César de Paepe, die de 
ruimste openingstijden heeft, gezien haar locatie op 
de 7de verdieping van het ziekenhuis César De 
Paepe (6u30 tot 18u30). 
 
Wat meer bepaald de maatregelen betreft die werden 
genomen om de financiële moeilijkheden op te lossen, 
verwijzen we naar ons antwoord op uw tweede vraag. 
 
  
Wat de andere maatregelen betreft, biedt de Stad 
Brussel een kwaliteitsvolle opvang aan elk kind dat 
wordt opgevangen, door via haar pedagogische 
doelstellingen te streven naar autonomie, 
zelfvertrouwen, zelfontplooiing, vroegtijdig leren en 
een harmonieuze fysieke, intellectuele, emotionele en 
sociale ontwikkeling.  
 
Elk gezin wordt opgevangen zonder discriminatie op 
basis van sociale, economische, culturele of 
filosofische criteria, of op basis van burgerlijke staat, 
geboorte, leeftijd, handicap of fysieke kenmerken. 
 
 
In nauwe samenwerking met de ouders biedt elke 
kinderopvanglocatie ondersteuning aan kinderen met 
respect voor hun vaardigheden, hun eigen tempo en 
hun specifieke kenmerken, terwijl er tegelijk 
kwaliteitsvolle relaties (zorg, respect) worden 
opgebouwd met hen en hun gezinnen.  
 



Parce qu’elle entend reconnaître et accompagner 
chaque enfant et sa famille dans leurs besoins 
spécifiques, la Ville de Bruxelles favorise également 
l’inclusion des enfants en situation de handicap dans 
les milieux d’accueil. Cet accueil s’organise en 
concertation avec les familles et en étroite 
collaboration avec les services d’accompagnement 
agréés (Ocapi, Saphir, ...).  
 
Nos milieux d’accueil peuvent également aller encore 
plus loin dans l’inclusion d’enfants en situation de 
handicap en menant des projets spécifiques, comme 
le font par exemple l’écocrèche Wangari Maathai à 
Laeken ou l’écocrèche Les Globe-trotteurs dans le 
centre-ville.  
 
Enfin, cette question est une préoccupation constante 
des professionnel·les de notre réseau de crèches. Un 
groupe de travail rassemblant des représentant·es 
des différents secteurs et des différentes fonctions de 
nos crèches est chargé d’examiner plus en 
profondeur la question de l’accueil des enfants à 
besoins spécifiques, d’objectiver la situation et de 
faire le relevé des besoins et des ressources sur le 
terrain. Ce groupe de travail se réunira à l’automne et 
rendra ses propositions concrètes en décembre 
prochain. 
 
 

---------- 
 

Omdat de Stad Brussel de specifieke behoeften van 
elk kind en zijn gezin wil erkennen en hen wil 
begeleiden, moedigt ze ook de integratie aan van 
kinderen met een handicap in de kinderopvang. Dit 
wordt georganiseerd in overleg met de gezinnen en in 
nauwe samenwerking met erkende 
begeleidingsdiensten (Ocapi, Saphir, enz.).  
 
 
Onze kinderopvanglocaties kunnen ook nog verder 
gaan in de inclusie van kinderen met een handicap 
door specifieke projecten uit te voeren, zoals 
bijvoorbeeld de "eco-crèche" Wangari Maathai in 
Laken of de "eco-crèche" “Les Globe-trotteurs” in het 
centrum dit doen.  
 
Tot slot is deze kwestie een voortdurende zorg voor 
de professionals in ons netwerk van 
kinderopvanglocaties. Er is een werkgroep opgericht 
met vertegenwoordigers van verschillende sectoren 
en functies van onze kinderopvanglocaties om de 
kwestie van de opvang van kinderen met speciale 
behoeften grondiger te onderzoeken, de situatie 
objectief te beoordelen en de behoeften en middelen 
op dit gebied te inventariseren. Deze werkgroep zal in 
de herfst bijeenkomen en in december concrete 
voorstellen doen. 
 
 

---------- 
 

 


